


La Academia de Mt sica Antigua ya esta
lista para seguir formando mel6manos
Conferencias. clases magistrales, charlas preconcierto y programas
de intercambio ponen en valor el trabajo de la Orquesta Barroca

L G. Cabral
SEVILLA
,La importancia real de un
proyecto como la Academia
de Mfisica Antigua (Amant)
la defini6 ayer el coordina-
dot de la Orquesta Barroca
de Sevilla, Ventura Rico.
<~Con ella se da m~s impor-
tancia a los conciertos, se
los pone en valor, se for-
man alumnos y se otorga
m~s informaci6n y elemen-
tos de juicio al pfiblico>>. Y
m~s, ~permite que los
maestros internacionales
que nos visitan dejen su po-
so en la ciudad, m~s all~ del
concierto puntual, impar-
tiendo clases magistrales>~.
<~Puedo resumir la relevan-
cia de la Academia en las
caras de felicidad de los
alumnos tras pasar pot la
ensefianza de los artistas
invitados~, abroch6 luego
el director del Conservato-
rio Superior Manuel Casti-
llo, Israel S~nchez.

Nacida en 2o14 para <~au-
nat actividades y dar cohe-
rencia a un programa did~ic-
rico>>, Amant se refuerza en
esta temporada con m/~s
profesores invitados, char-
las introductorias a los con-
ciertos -en doble sesi6n, en
el Cicus de la Hispalense y
en el Teatro Lope de Vega-
y un programa de intercam-
bio de alumnos de mfisica
entre Sevilla y Bolonia ~al
que es posible que se su-
men pr6ximamente las ciu-
dades de Hannover (Alema-
nia) y Gante (B~lgicab>,
avanz6 ayer Ventura Rico.

La Orquesta Barroca, la
Universidad de Sevilla,
Ayuntamiento, Asociaci6n
de Amigos de la OBS y CSM
Manuel Castillo son las ins-
tituciones que sostienen
una Academia que, segfln
Rico, est~ todavia <~en sues-

Los responsables de la Academia de MOslca Antigua la presentaron ayer en el Clcus.IJo~ru~.~ontero

Pr6ximo concierto

MALOV Y EL ARTE DEL
VIOLONCHELO DE HOMBRO
El virtuoso ruso Sergey Malov ser~ el
protagonista del primer concierto de
la temporada que la Orquesta Barroca
ofrecer~ el pr6ximo martes, dia 29, en
el Lope de Vega. El int~rprete presen-
tar~ un taro instrumento, recuperado
en ~poca reciente, el violonchelo de
hombro. Se interpretaffm p~ginas de
Telemann y Bach; tambi~n dd com-
positor contempor~meo Alfred Schni-
ttke. De forma previa, el profesor de la
Hispalense, ~os~ Mendoza, y el crifico
musical de El Correo, Ismael G. Cabral,
profundizar~n en el programa. M~s in-
fo en institudonal.us.es/amant.

tado iniciab~. <~EI pr6ximo
paso ser~ ira Madrid para
llamar alas puertas del Mi-
nisterio de Cultura y conse-
guir que esta mesa tenga
una pata m~s~>, expres6.
Porque su deseo es que la
Academia de Mflsica Anti-
gua <~tenga programaci6n
de forma estable y a lo largo
de todo el afio~.

Pot su parte, el profesor
de Did~tctica Musical de la
Hispalense, Jos6 Mendoza,
expuso que este proyecto
<~est~ pensado desde la cre-
encia de que hay que for-
mar al pfiblico para que su
disfrute de la mfisica sea
mucho mayor~. Por eso to-
das las actividades son
abiertas, aunque para la co-

munidad universitaria exis-
taun programa de cr~ditos
de libre configuraci6n del
que pueden beneficiarse
estudiantes de todas las
disciplinas. Amant tiene asi
tres lineas centrales de ac-
tuaci6n. De un lado, el cur-
so de formaci6n en colabo-
raci6n con la US, de otto;
las conferencias abiertas al
pfiblico en el Cicus y, esta
vez, tambi~n en el Lope de
Vega -donde se desarrolla
por segundo afio la tempo-
rada de abono de la OBS-; y
finalmente, el grupo resi-
dente de alumnos locales e
internacionales que reali-
zan programas de inter-
cambio con centros educa-
tiros fuera de Espafia. ̄
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Mtisica antigua en la Hispalense
Conciertos de la Orquesta Barroca de Sevilla, clases magistrales de canto y
especialidades de instrumentos hist6ricos en la programaci6n de AMANT

SEVILLA
Trece conferencias, diez concier-
tos de la Orquesta Barroca de Se-
villa (OBS), ocho clases magistra-
les de canto y especialidades ins-
trumentales de interpretaci6n
hist6rica son algunas de las daves
de la nueva programaci6n de la
Academia de Mfisica Antigua de la
Universidad de Sevilla (AMANT).

Otra de las novedades ser~ la
formaci6n de un <<grupo residente>>
de alumnos del Conservatofio Su-
perior con asistencia alas clases
magistrales de AMANT y un semi-
nafio de interpretaci6n conjunto.

Asi lo anunciaron ayer los repre-
sentantes de las distintas institu-
clones y enfidades que hacen posi-
ble esta programaci6n: Luis M6n-
dez, director del Secretariado de
Patrimonio de la Universidad de

Sevilla y subdirector del CICUS;
Isabel Ojeda, directora general de
Cultura del Ayuntamiento de Sevi-
lla; Israel S~nchez, director del
CSM Manuel Castillo; Jos6 Men-
doza, profesor del Departamento
de Did~ctica Musical de la Hispa-
lense; Ventura Rico, coordinador
de la Orquesta Barroca de Sevilla,
y Camilo Montafio, presidente de
la Asociaci6n de Amigos de la
OBS.

E1 eje tem~tico del programa
que AMANT propone para la pre-
sente temporada gira en torno a
los esfilos nacionales como punto
de partida para llegar a la creaci6n
de un gran estilo intemacional eu-
ropeo que se matefializar~ plena-
mente en la segunda mitad del si-
glo XVIII.

La mfisica barroca no es un esti-

lo uniforme sino una amalgama de
estilos nacionales con caracteristi-
cas propias que coinciden en de-
terminados rasgos comunes que
son los que nos permiten hablar
del barroco musical como estilo
comfin de la mfisica europea des-
de 1600 hasta 1750 aproximada-
mente.

En el siglo XVII, principalmente
en Francia, surge la suite cl~isica,
un proyecto que vislumbra la idea
de Europa como un espacio musi-
cal comfin y unificador, una idea
de Europa unida a trav~s de la mfi-
sica.

Esta suite incluye una danza
que representa a cada uno de los
grandes paises europeos: Alema-
nia aporta la allemande, Francia,
la courante, Espafla, la sarabande
e Inglaterra, la g/gue.
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Redacción SEVILLA

A las habituales conferencias aso-
ciadas a los conciertos que ofrece-
rá en su temporada la Orquesta
Barroca de Sevilla (OBS) y a las
también conocidas y siempre in-
teresantes clases magistrales de
algunos de los directores y solis-
tas que vendrán a la ciudad para
tocar con la OBS, este año la Aca-
demia de Música Antigua de la
Universidad de Sevilla (Amant)
añade una novedad a su progra-
mación para el curso 2015/16: la
creación de un grupo residente
de alumnos del Conservatorio
Superior Manuel Castillo.

Tras ser seleccionados en un
proceso en el que participarán los
docentes del centro junto con una
persona designada por la OBS, los
alumnos de este grupo residente
participarán en las masterclasses
así como en un seminario de inter-
pretación conjunto al lado de
alumnos de otros conservatorios
europeos de la red Creative Cities
Of Music de la Unesco. La iniciati-
va, puesta en marcha por la OBS,
la Universidad y el Conservatorio

con el apoyo del Ayuntamiento,
impulsores a su vez de la Amant,
representa una apuesta por la
cantera en una ciudad en la que, a
pesar de la vitalidad de la escena
de la música barroca y antigua,
existen carencias en el plano de la
enseñanza y la formación.

En total serán 13 conferencias
destinadas a universitarios,
alumnos del Manuel Castillo y
público en general, 10 conciertos
de la temporada de la OBS (ya
anunciados con detalle en estas
páginas; pueden consultarse fe-
chas, programas y espacios en la
web www.orquestabarrocadese-

villa.com), ocho clases magistra-
les de canto y especialidades ins-
trumentales de interpretación
histórica de la música, el citado
seminario de interpretación con-
junto y un concierto que ofrece-
rá este mismo grupo residente.
Son las cifras del segundo curso

de la Amant, creada en octubre
de 2014, y que este año tendrá su
eje temático en los estilos nacio-
nales y la posterior consolida-
ción de un gran estilo internacio-
nal europeo que se materializa-
rá plenamente en la segunda mi-
tad del siglo XVIII.

Las conferencias, clases magis-
trales y ensayos de los grupos re-
sidentes se desarrollarán en la se-
de del Centro de Iniciativas Cultu-
rales de la Universidad de Sevilla
(Cicus), en la calle Madre de Dios.
Las clases magistrales comenza-
rán el próximo miércoles día 30
con el joven y reputado violinista
ruso Sergey Malov. Las siguientes
correrán a cargo de Andoni Mer-
cero, colaborador asiduo de la Ba-
rroca (27 de octubre); Gabriel Dí-
az (11 de diciembre); Manfredo
Kraemer (29 de enero); Fabio Bo-
nizzoni (15 de marzo); Riccardo
Minasi (22 de abril); Enrico Ono-
fri (9 de mayo); y Wilbert
Hazelzet (17 de mayo).

José Mendoza, Ismael Gonzá-
lez, Enrique Valdivieso, José Ma-
ría Suárez, Francisco Valdivia,
Francisco Callejo, los colabora-
dores de Diario de Sevilla Andrés
Moreno Mengíbar, Pablo J. Va-
yón y Juan Ramón Lara, junto
con la soprano Rocío de Frutos,
ofrecerán las conferencias.

El programa completo puede
consultarse en Inscripciones en
la web www.cicus.us.es/cas, a tra-
vés de la cual los interesados de-
berán presentar sus solicitudes
de inscripción en el curso.

La Academia de Música Antigua crea un
grupo con alumnos del Manuel Castillo
● El segundo curso
del proyecto ofrecerá
también conciertos,
conferencias y
clases magistrales

D. S.

El ruso Sergey Malov ofrecerá la primera clase magistral del curso.

EL CAS acoge
desde hoy hasta
diciembre una
nueva edición
de ‘Showcase’

Redacción SEVILLA

El Centro de las Artes de Sevilla
(CAS) acoge desde hoy una
nueva edición del ciclo Showca-
se, que ofrecerá hasta diciem-
bre cinco noches de danza, per-
formance, flamenco, esoteris-
mo y música en las que partici-
parán diez grupos o artistas
con el denominador común de
la “creación independiente y li-
bre de toda atadura a la hora de
plantear sus acciones”, como
señalan desde La Suite, la em-
presa programadora.

La oferta empieza esta noche
(21:00; entradas a 5 y 8 euros)
con Las flores no lloran en el
mundo de los hermanos Quay,
una propuesta de la artista ma-
lagueña Paloma Peñarrubia,
que propone una mezcla de
música y cine en directo “para
paladares inquietos”.

Las Hermanas Gestring y
Juan Luis Matilla de Mopa el
próximo 15 de octubre en do-
ble función; Santiago Barber y
Raúl Cantizano junto a los her-
manos Pedro y Benito Jiménez,
con su instalación/performan-
ce Carta Flamenca a Nam June
Paik (5 de noviembre), Pylar
(con un concierto el día 20 del
mismo mes); y Sara Fontán,
Za! y CaboSanRoque (11 de di-
ciembre) completan las singu-
lares propuestas del ciclo.

La temporada girará
temáticamente en torno
al nacimiento y evolución
de los estilos nacionales
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Se aprovechar~ un decreto para abrir puestos a catedr~ticos

23 plazas en la US
La Universidad de Sevilla (US)
pretende llevar a Consejo de
Gobierno la convocatoria de 23
nuevas plazas de catedr~tico
aprovechando el recientemen-
te aprobado decreto ley que
modifica la Ley Org~nica de Uni-
versidades y mediante el cual

se permite el ascenso a cual-
quier miembro del Cuerpo de
Profesores Titulares de Univer-
sidad al de Catedr~ticos de Uni-
versidad por medio de la pro-
moci6n interna, sin que tengan
por ello computar ninguna tasa
de reposici6n.

Este aspecto ha sido confirma-
do por el rector en funciones,
Miguel Angel Castro, que se ha
reunido con una representa-
ci6n del Comit6 de Empresa y
la Junta de Personal Funciona-
rio de la Hispalense, segthn han
confirmado fuentes sindicales. Portada del Rectorado de la Universidad de Sevilla. ED
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Sevilla

Profesores de la US debaten este viernes en
asamblea sobre las próximas elecciones a rector
También se planteará el anuncio de convocatoria de 23 plazas de catedrático en
aplicación del decreto ley

   SEVILLA, 25 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La Asociación de Personal Docente e Investigador de la Universidad de Sevilla (Adius) ha
convocado asamblea para las 9,30 horas de este viernes en la que, entre otros puntos, se debatirá
sobre las próximas elecciones a rector de la institución y, en su caso, se adoptará acuerdo sobre las
sugerencias, propuestas o demandas del colectivo a los futuros candidatos.

   Asimismo, en el orden del día también se contempla el informe de la reunión mantenida esta
semana con el rector en funciones, Miguel Ángel Castro, en la que, según han indicado a Europa
Press fuentes sindicales, se ha informado de la pretensión de llevar a Consejo de Gobierno la
convocatoria de 23 nuevas plazas de catedrático aprovechando el recientemente aprobado decreto
ley que modifica la Ley Orgánica de Universidades y mediante el cual se permite el ascenso a
cualquier miembro del Cuerpo de Profesores Titulares de Universidad al de Catedráticos de
Universidad por medio de la promoción interna, sin computar tasa de reposición.

   Puesto que este extremo se permite con cargo a los presupuestos de 2015, la idea de la institución
es proceder a la aprobación de la convocatoria --que se corresponde con una oferta de empleo
público anterior de otras 23 plazas docentes-- con premura, antes de que finalice este año.

   Dicha decisión da respuesta a la demanda de promoción interna reclamada por colectivos como la
Junta de Personal, según la cual los titulares acreditados no deben consumir tasa de reposición. A
pesar de que los organismos laborales presentes han intentado poner sobre la mesa otros temas en el
encuentro, el equipo de Castro se remite a su interinidad: cabe recordar que se convocarán elecciones
a rector a partir de noviembre tras la marcha del anterior, Antonio Ramírez de Arellano, a la Junta
como consejero de Economía y Conocimiento.

   Sería el próximo gobierno universitario el que adoptaría otro tipo de decisiones más estratégicas,
pues la anunciada se enmarca en un procedimiento que se quiere aprovechar en el presente año 2015.

   La asamblea de Adius incluye entre sus previsiones, si se estimara oportuno, una toma de posición
respecto al decreto. Por otro lado, también se debatirá sobre otros asuntos, como el estado de la
coordinadora, su renovación y la elección de un tercer miembro.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla

La Facultad de Psicología de US crea un grupo
de trabajo para responder a los retos de la
crisis humanitaria

Foto: EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA

El centro elabora un proyecto que incluya un plan de acogida temporal para
refugiados y apoyo económico

   SEVILLA, 24 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El equipo decanal de la Facultad de Psicología de la Universidad de Sevilla (US) ha convocado un
primer encuentro para constituir una plataforma de apoyo a las asociaciones que están trabajando
con población inmigrante y que se encuentran preparando el proceso de acogida de las personas de
nacionalidad siria que vendrán con nombramiento de refugiados a la ciudad.

   Según la información recabada por Europa Press, en este grupo de trabajo participaron las personas
encargadas de coordinarlos: Másters de la Facultad de Psicología, docentes que dirigen proyectos de
investigación afines a la realidad de la inmigración, la Delegación de Alumnos, el Colegio Oficial de
Psicólogos de Andalucía Occidental, el colectivo Somos Migrantes, Cáritas Diocesana de Sevilla y
Cáritas Universitaria. Además, a este encuentro asistió profesorado de la Facultad de Medicina y de
la Facultad de Enfermería, Fisioterapia y Podología.

   El encuentro comenzó con una presentación de la realidad de la inmigración por parte del director
del proyecto Casa Nazaret, José Antonio Delgado, y del representante de Somos Migrantes, Juan
Vázquez. En este debate se acordó la necesidad de conocer con mejor detalle qué alcance tiene la
compleja realidad de la inmigración bajo el convencimiento común de que no se está ante un
fenómeno nuevo y con la intención de no diferenciar entre personas que se encuentran en situación
legal o ilegal.

   Las acciones que se han comenzado a articular en el marco universitario giran en torno a dos
niveles. Por un lado, la Facultad de Psicología está trabajando para elevar al Rectorado de la
Hispalense un conjunto de medidas institucionales como la activación de un plan de acogida temporal
para este colectivo, incluyendo apoyo económico, y la puesta en marcha de un protocolo flexible que
permita al alumnado universitario que se encuentre en situación de inmigración continuar con sus
estudios mientras dure el proceso de acogida.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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   Por otro lado, Psicología, a través de los equipos de coordinación de los Másters, ha comenzado a
orientar sus programas de prácticas curriculares hacia las asociaciones que forman el llamado tercer
sector y a elaborar una carpeta de servicios que pondrá a disposición de las ONG que se encargan de
llevar a cabo la acogida de las personas que se encuentran en situación de inmigración. El Máster en
Migraciones Internacionales orientará su oferta académica a la crisis actual de personas refugiadas y
migrantes, facilitando la realización de diferentes actividades formativas con carácter abierto.

   En las próximas semanas, y a lo largo del curso académico que comienza, se irán desarrollando una
serie de actos académicos y culturales encaminados a la sensibilización de la comunidad y a la
dinamización de medidas que pudieran surgir desde la Facultad de Psicología.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

2 de 2 25/09/2015 8:14



24 Viernes 25 de Septiembre de 2015 | DIARIO DE SEVILLA

VIVIR EN SEVILLA

Pilar Larrondo

Para cualquier padre, el primer
año de vida de su niño siempre
es una bendición. Por eso, la ce-
lebración de su nacimiento sue-
le ser una fiesta por todo lo alto.
Los padres de un pequeño, algo
particular porque ni anda ni ha-
bla ni va a estar por la labor, tie-
nen claro que para él quieren la
mejor de las celebraciones. El
Acuario de Sevilla cumple su
primer año en funcionamiento y
para festejarlo la organización
ha preparado un gran número
de actividades para todos sus
usuarios.

Situado en el Muelle de las
Delicias, el Acuario abrió sus
puertas por primera vez el 30 de
septiembre del año pasado. Con
unas expectativas de visitas bas-
tante altas, que al final se han
quedado en la mitad –unas
300.000 personas han pasado
por las instalaciones–, desde la
entidad aseguran estar muy
contentos con la buena acogida
que ha tenido. “A lo largo del
año pasan muchos escolares y al
final de la visita los profesores
nos felicitan por hacer posible el
acercamiento del medio marino
a los más pequeños”, asegura
Mar Pareja, responsable de

prensa del Acuario. Lo cierto es
que esa era la misión que tenía
este recinto, poner en contacto
la vida en el mar con la ciudada-
nía. Por eso, durante 365 días
las instalaciones han permane-
cido abiertas, no sólo para con-
templar las diversas especies, si-
no para aprender un poco más
de ellas con talleres y activida-
des especializadas. Ahora que el
Acuario está de aniversario, la
entidad sugiere nuevas propues-
tas para su público.

Como la ocasión lo merece y,
en palabras de Mar Parejo, “de-
dicarle un solo día al cumplea-
ños del Acuario sabe a poco”, los
festejos durarán una semana. El
pistoletazo de salida lo da una
jornada de voluntariado para la
limpieza de playas en Doñana.
“Es importante que nuestros
usuarios sepan los cuidados que
requiere el medio ambiente y
qué mejor manera de hacerlo
que retirando basura de la zona
costera de un espacio protegi-
do”, recalca Pareja. Ese mismo
día y en horario de 12:00 se ofre-
ce un taller gratuito y para todos
los públicos en el que los visitan-
tes aprenderán de qué se visten
los animales. Esta actividad se
repite el domingo a las 18:00,
día que también contará con los

cuentos que la mascota del Acua-
rio, una tortuguita de ojos salto-
nes llamada Chelo, leerá para los
más pequeños.

Con la motivación de concien-
ciar acerca de los ecosistemas
marinos y su funcionamiento, el
lunes y el próximo viernes a las
13:00, los visitantes verán cómo
se alimentan las especies más
emblemáticas del Acuario mien-
tras aprenden todo lo que hay
detrás del simple acto de arro-
jarle una sardina a un tiburón.
Este último, animal estrella del
recinto, es uno de los protago-
nistas de la semana de festejos.
Dos talleres, el lunes y el miérco-
les, sobre esta especie servirán
para destapar algunos secretos
de esta especie a la que tanto
miedo se tiene. En cierto modo,
parte de la culpa de la histeria

colectiva que causa este pez de
enormes dimensiones y sobre-
cogedora mandíbula, la tiene
Steven Spielberg y su angustio-
sa Tiburón. Por eso, desde el
Acuario han visto ésta como una
buena ocasión para proyectar el
filme a las 20:00 del jueves con
un posterior debate. Dos talle-
res, el lunes y el próximo viernes
a las 17:30, colocarán al tiburón
en una situación privilegiada.

Pero, la actividad estrella de es-
te cumpleaños es la visita concer-
tada a la zona técnica del oceana-
rio. La propuesta de conocer los
entresijos de las instalaciones ha
suscitado un revuelo en la ciudad,
por eso las entradas se acabaron el
mismo día en que salieron a la luz.
Algo que no se ha agotado pero
que “seguro será un éxito” es la
posibilidad de recorrer el Acuario
durante La Noche en Blanco. Los
visitantes tendrán acceso a las ins-
talaciones a mitad de precio y des-
de las 20:00 hasta las 02:00. Con
la intención de “ofrecer algo dis-
tinto al público”, además de la vi-
sita “especial” a las instalaciones
junto a la tripulación del Magalla-
nes, también habrá un concierto
del grupo Moondance. Las velas
tampoco faltarán en este cum-
pleaños. El miércoles a las 20:00
el personal del centro soplará las
velas junto a Chelo.

Una semana llena de activida-
des que demuestran que desde el
Acuario se han propuesto pisar
fuerte antes de cumplir el segun-
do aniversario.

3Más Precio especial: 8 euros.

Actividades por
la Noche de los
Investigadores

PISTAS
PARA
HOY

Los rectores de la Hispalense y

la UPO, entre otras autoridades,

inauguran este evento en las

carpas de la Plaza Nueva. 17:30.

Galardones
por el Día de
Asturias en Sevilla
Las madreñas de oro recaerán

en Coral Braña Barrio y Roberto

Pérez López. Círculo Mercantil

e Industrial (Sierpes, 65). 21:00.

‘Impresiones
árabes’ en el
Maestranza
Stanislav Kochanovsky dirige

por primera vez a la Orquesta

Sinfónica de Sevilla. Paseo de

Colón. Entre 35 y 24 euros. 20:30.

D

● El Acuario de Sevilla cumple su
primer año abierto y lo festeja con
actividades durante una semana

1

2

3

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

BELÉN VARGAS

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

Celebración
a todo tren

La propuesta estrella y
con muy buena acogida
es la de visitar la zona
técnica del oceanario

1. Los visitantes observan los peces a

través del acuario. 2. El equipo del

oceanario alimenta a una tortuga y limpia

el acuario. 3. Una familia contempla a la

especie estrella: el tiburón.

Usuario
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Andalucía

Más de 1.500 científicos saldrán a la calle este
viernes en La Noche Europea de los
Investigadores en Andalucía
SEVILLA, 25 Sep. (EUROPA PRESS) -

   La cuarta edición de la Noche Europea de los Investigadores supondrá que diferentes rincones de
las ocho capitales de Andalucía se llenen desde la tarde de este viernes de batas, probetas,
experimentos y, en general, actividades para menores, familias o amigos con la única intención de
pasarlo bien y descubrir algunas de las maravillas de la ciencia.

   De esta manera, Andalucía se une a una convocatoria europea en un macroevento que se celebra,
de manera simultánea, en más de 280 ciudades europeas, desde Tallín hasta Lisboa.

   La Noche Europea de los Investigadores (European Researchers Night) es un evento que promueve
la Comisión Europea dentro de las acciones Marie Sklodowska-Curie del programa Horizonte 2020.
La Fundación Descubre lidera la organización de la cuarta edición en Andalucía, en la que participan
hasta trece instituciones científicas: este megaevento ofrece una oportunidad única de conocer y
hablar con investigadores, así como de participar en actividades científicas.

   Para acercar de una manera amena y divertida la ciencia al público, se han involucrado en
Andalucía un total de 1.639 personas, entre investigadores, voluntarios y organizadores. El evento es
prácticamente paritario, con un 52 por ciento de presencia masculina y un 48 por ciento de
representación femenina. Un total de 550 actividades se desarrollarán simultáneamente en Almería,
Cádiz, Córdoba, Granada, Huelva, Jaén, Málaga y Sevilla: la organización espera superar este año el
registro de 50.000 visitantes en total.

INCREMENTOS DEL 30% EN ACTIVIDADES Y
ORGANIZADORES

   Esta cuarta edición de la Noche Europea de los Investigadores en Andalucía comienza ya con un
incremento significativo en las cifras de investigadores, voluntarios y organizadores y de acciones
respecto a 2014. El año anterior el desarrollo del evento involucró a 1.175 personas, que se
repartieron en 423 actos: en actividades supone un incremento del 30,02 por ciento, mientras que en
el caso de los promotores de la ERN hay involucradas el 39,48 por ciento de personas más.

   En esta edición, se podrá miniaturizarse y viajar al interior de un chip electrónico en Sevilla,
conocer cómo la medicina personalizada puede ayudar a las personas con enfermedades raras en
Málaga, debatir sobre la aportación de las humanidades a la ciencia en Córdoba o descubrir la magia
potásica en Cádiz, por ejemplo.

   En todo el continente, la Noche Europea de los Investigadores atrae cada año a más de un millón
de visitantes. El lema de este año es 'Science is wonder-ful'. En España, la organización se ha
dividido en cinco líneas, de las que una está liderada por la Fundación Descubre.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...
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¿El Mar Rojo se abrió por culpa de varios tsunamis?
Las simulaciones numéricas de dinámica de fluidos demuestran que los tsunamis con
origen en la isla de Thera no proyectaron fuera del Egeo suficiente energía como para
explicar las marcas de Sicilia e Israel US

¿Qué hay detrás del ‘milagro’ de la separación de las aguas? ¿Cuál fue la ruta del éxodo? Estas son algunas de las
cuestiones que se abordan en los recientes trabajos realizados por dos investigadores de la Universidad de Sevilla.
Según los científicos, las catástrofes naturales asociadas a la explosión de Santorini, incluida la secuencia de tsunamis
que se desencadenó, pudieron tal vez haber inspirado el relato bíblico del éxodo, pero no se ajustan a una interpretación
literal o maximalista del mismo.

La erupción minoica de Santorini –datada entre el 1639 y el 1616 a. C.– es una de las mayores erupciones ocurridas en
la Tierra en los últimos 10.000 años. La entrada en el mar de la lava y el posterior colapso de la caldera generaron
grandes tsunamis que cruzaron el Mar Egeo con olas de entre 7 y 15 metros de altura , dejando unos depósitos
sedimentarios característicos en muchos lugares de sus costas. Pero en lugares tan alejados como Sicilia y las costas
de Israel también se han encontrado marcas similares datadas aproximadamente en la misma fecha.

Las simulaciones numéricas de dinámica de fluidos realizadas por Periáñez y Abril demuestran que los tsunamis con
origen en la isla de Thera no proyectaron fuera del Egeo suficiente energía como para explicar las marcas de Sicilia e
Israel.

“Hay que encuadrar el episodio del Santorini dentro de una secuencia de intensa liberación de tensión tectónica en el
Mediterráneo oriental”, afirman los expertos.

Así, estos autores demuestran que el deslizamiento del lecho marino en el Golfo de Sirte (en Libia), desplazando los
más de 11 km3 de sedimentos que originaron la megaturbidita de 10-20 metros de espesor que se extiende por la
llanura abisal del Mar Jónico, y que ha sido datada en la misma fecha de la explosión de Santorini, pudo generar un
tsunami lo bastante potente como para afectar a las costas de Sicilia, explicando así los depósitos de tsunami hallados
en sus costas.

De manera similar, los depósitos de las costas de Israel podrían ser el resultado de un tsunami generado por un
deslizamiento submarino en el este del Delta del Nilo , como muestran los cálculos de Abril y Periáñez. ¿Se habría
identificado así al tsunami del mito del éxodo?

El camino del éxodo y la laguna de Shi-Hor

En el relato del éxodo se indican los lugares de paso que siguieron en su ruta los israelitas guiados por Moisés. El
episodio de la separación de las aguas debió ocurrir en las inmediaciones de Migdol, identificado hoy por los estudios
arqueológicos con una fortaleza militar en la Vía de Horus, a orillas de la laguna de Shi-Hor, que se abría al
Mediterráneo, al noroeste del Sinaí, y que sería el ‘Mar de los Juncos’.

La referencia al Mar Rojo parece haber sido un persistente error de traducción . En sus simulaciones numéricas, los
investigadores de la E.T.S. de Ingeniería Agronómica de la Universidad de Sevilla han recreado la antigua línea de costa
en el área de Migdol.

La concurrencia de todos los elementos anteriores no es suficiente para dar por sentado que un tsunami es la
explicación científica del milagro de la separación de las aguas. Una primera limitación es la cronología, pues hay
elementos que no concuerdan con el evento de Santorini. Algunos autores creen que el mito del éxodo mezcla dos
episodios ocurridos en fechas distintas.

Por otra parte, los estudios geológicos en el abanico del Delta del Nilo han identificado varios eventos de deslizamientos
submarinos, pero de una cronología muy anterior, por lo que la ubicación del foco del tsunami y la magnitud del
deslizamiento no pueden ser arbitrarios. Abril y Periáñez han estudiado un conjunto de 17 focos potenciales, que
incluyen terremotos originados por fallas tectónicas, usando el criterio de causar el mayor impacto posible. Pero la
oceanografía física del Delta es tozuda, y tiende a irradiar la energía del tsunami mar adentro, produciendo impactos
limitados en las antiguas costas de Shi-Hor.

“Los tiempos de avance y retroceso de las aguas, y la altura de las olas, de poco más de un metro, no se acomodan bien
al relato bíblico, y nada tienen que ver con las imágenes de la película”, afirma el profesor Abril.

Los tsunamis por deslizamientos submarinos se caracterizan por una gran depresión en la superficie del mar a lo largo
de la línea de ruptura, al tiempo que una cresta de ola crece en el frente de avance de los sedimentos. Para
observadores privilegiados, como los marinos de las rutas de cabotaje al norte del Sinaí, el fenómeno se habría visto
como ‘una separación de las aguas’, y esa zona, como las propias costas de Israel, habrían sufrido fuertes impactos del
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tsunami.
Como concluyen los autores, las catástrofes naturales asociadas a la explosión de Santorini, incluida la secuencia de
tsunamis que se desencadenó, pudieron tal vez haber inspirado el relato bíblico del Éxodo, pero no se ajustan a una
interpretación literal o maximalista del mismo.
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Una panorámica de la religiosidad en Carmona desde la
Prehistoria

Carmona analiza hasta el sábado la evolución del fenómeno religioso desde la perspectiva local, realizando un recorrido
en 20 ponencias de investigadores por la forma de expresión de la espiritualidad en la localidad desde la Prehistoria
hasta la época actual. El congreso, organizado por el Ayuntamiento y la Universidad de Sevilla, cuenta con la exposición
de historiadores, arquitectos o arqueólogos, para desentrañar el fenómeno religioso desde la panorámica concreta de la
localidad carmonense. Según explican desde el Ayuntamiento, «este evento pretende ser un espacio para la reflexión y
el debate sobre cómo las distintas civilizaciones que han convivido en Carmona durante miles de años han expresado su
espiritualidad y como el fenómeno religioso ha ido marcando también el paso de los siglos». Las anteriores ediciones del
congreso de historia se habían dedicado a estudiar los siete mil años de historia rural de Carmona, la evolución histórica
de los gobiernos municipales y el urbanismo local, así como periodos concretos, entre ellos, la época medieval, la
Carmona romana, la Edad Moderna en la ciudad, la situación de la ciudad en el siglo XIX y la Protohistoria de Carmona.
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Abonados

Abierto el Pase
de Temporada
E1 Servicio de Actividades
Deportivas de la Universidad
de Sevilla presenta ante los
nuevos universitarios, como
ante los que continfian sus
estudios, el Pase de Tempora-
da. Este tipo de inscripci6n
tambi6n est~i disponible para
otros usuarios, bajo el nom-
bre de Pase Anual, y no requie-
re estar matriculado en la ins-
tituci6n universitaria.
E1Pase de Temporada o Anual
otorga al usuario un seguro de
accidentes deportivos para las
actividades organizadas por
el SADUS, el uso de la sala de
estudios, los vestuarios y el cir-
cuito natural del C.D.U. Los
Bermejales. Tambi6n habilita

a los titulares para reservar pis-
tas y acceder a la zona de pis-
tas exteriores en los horarios
de apertura del complejo.
Desde el SADUS recalcan que
con este pase se puede parti-
cipar en las diferentes com-
peticiones organizadas por el
centro, pero no es necesario
poseerlo si ya sees abonado
al servicio en el transcurso de
las mismas. Aquellos intere-
sados en hacerse con un pase
de temporada pueden solici-
tarlo en las diferentes Ofici-
nas de Atenci6n al Cliente del
SADUS o a trav6s de la Ofici-
naVirtual, evitando colas y
tiempos de espera en las ins-
talaciones universitarias.

Imagen de un tomeo de fdtbol 7 organizado por la US. ED
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Servicios

Atentos a todo
tipo de dudas
E1 SADUS ha informado acer-
ca del horario de su Servicio
de Atenci6n al Cliente, en el
que el personal responsable
del mismo podr~ atender las
dudas y peticiones de los usua-
rios. Asimismo, los encarga-
dos podrftn realizar diferen-
tes gestiones administrativas.
En el C.D.U. Los Bermejales,
la oficina permanecer~ abier-
ta en horatio de oficina. Todas
las semanas -excluyendo los
periodos festivos- abrir~i de
lunes a viernes en horario de

mahana y tarde, de 08:30 a
14:00 horas y de 16:00 a 21:30
horas. En el C.E.D. Pirotec-
nia, los usuarios ser~n aten-
didos silo desean de lunes a
viernes en horario de mafia-
nay tarde, de 09:00 a 14:00
horas y de 16:00 a 21:00 horas.
Desde el SADUS tambiOn
recuerdan la disponibilidad
de una OficinaVirtual en su
web (www.sadus.us.es), a tra-
vOs de la cual se pueden rea-
lizar un gran nfimero de tr~i-
mites.
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Las jomadas del a~o pasado fueron todo un ~xito de participaci6n. ED

Jornada para

todos los ni os
SADUS
SEVILLA

E1 Servicio de Actividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lle abrir~ los dfas 28, 29 y 30 de
septiembre sus instalaciones
del Pabell6n de Pirotecnia a
todos los nifios de entre 6 y 14
afios que est6n interesados en
practicer algfin deporte en hora-
rio de 16:30 a 19:30 horas.
Monitores especializados se
encargar~in de elaborar varies
sesiones deportivas que irwin
desde baloneesto, voleibol y
unihockey haste introduccio-
nes al baile infantil y ala gim-
nasia deportiva. Adem~is brin-
dar~l una clase de pafinaje pare
aquellos que se atrevan air con
sus propios patines.

Objetivos
E1 objetivo de estas actividades
consistir~ en la promoci6n de
los deportes que offece el Pabe-
l16n de Pirotecnia en el ya cono-
cido Abono Infantil, una posi-
bilidad de inscripci6n plantea-

da por el SADUS pare los mfts
pequefios y que permite asistir
diariamente a varies modalida-
des deportivas a muy bajo cos-
te y sin necesidad de que los
padres tengan que ester pre-
sencialmente en las instalacio-
nes deportivas.

Invitaci6n para padres
Adem~is, otra de las
ventajas de este
abono consisti-
r~i en que el
padre o madre
podr~i realizar
diferentes acti-
vidades depor-
tivas en las ins-
talaciones de Piro-
tecnia en el mismo
horatio que su hijo.
Despu6s del Oxito del abo-
no infantil obtenido en pasa-
des ediciones en el Pabell6n de
Los Bermejales, el Servicio de
Actividades Deportivas de la US
busca con estas jornadas pro-
mover e informer sobre las ven-
tajas de esta modalidad de ins-

cripci6n para los nifios, asf como
resolver todas las dudas que los
abonados tengan sobre este pro-
ducto deportivo orientado ala
conciliaci6n familiar, en esta
ocasi6n en el Pabell6n de Piro-
tecnia, sito en la avenida de Piro-
tecnia s/n.
Asimismo, el SADUS invita a

todos los interesados en
asistir alas jornadas

de puertas abier-
tas con sus hijos
para que pue-
dan acercarse
y conocer m~
informaci6n y
detalles sobre

esta propuesta
queen afios ante-

fiores tuvo una gran
acogida, tanto por par-

te de los m~ pequefios como
de sus padres. Adem~is, cabe
recordar que el Abono Infantil
en el C.D.U. Los Bermejales ya
funciona al cien por cien y afin
quedan plazas pare poder ins-
cribir a los pequefios en las cla-
ses y cursos programados.
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ten a memorizar gro-
seramente una lec-
ción que después vo-
mitarán en el examen
de turno, sin haber lle-
gado a comprender lo
que allí han expuesto.

Hace unos días que
se anunció tu muerte
en la prensa local en
una noticia que me he-
ló el corazón. Nunca
estás preparado para conocer el fin de la vida
de alguien a quien aprecias, y por mucho que
hubiese sabido de tu enfermedad, una sensa-
ción de profunda tristeza me embargó. No éra-
mos familia, y ni siquiera se podría decir que
fuésemos amigos, y por eso pocos podrían en-
tender mi reacción. El nexo que une a un alum-
no y un verdadero profesor es lo que explicaba
el vínculo que me unirá por siempre a ti.

Y es que gracias a ti se puede decir que en
parte soy lo que soy, pues gracias a tu ejemplo
supe que un buen profesor tenía que implicar-
se al máximo. Todavía recuerdo, como si fuese
ayer, tus magistrales lecciones, tus ejemplos,
tus esfuerzos por hacernos comprender las
más complejas situaciones, tus exhaustivas
correcciones -a veces de lo más precisas y casi
desesperantes-; tu atención a cada detalle, tu
exigencia y dedicación,… y cómo eras capaz de
hacer todo eso sin perder nunca la sonrisa. Ca-
da día, al salir de tu clase, me iba satisfecho sa-

H oy, como en cada inicio del nuevo
curso me he presentado ante mis
alumnos y no he podido evitar pen-
sar en ti. Como siempre estaba algo

nervioso. Tú, mejor que nadie, sabes que ser
docente no es nada fácil, y que aunque a ve-
ces no se reconozca, ser profesor implica una
gran responsabilidad. El desafío al que te en-
frentas cada vez que te sitúas frente a la clase
no es menor, ya que será tu pericia como edu-
cador lo que marque que tus alumnos sean
capaces de aprender, o simplemente se limi-

biendo que había aprendido algo nuevo, pero
lo que entonces no podía imaginarme es que
todavía tus enseñanzas fuesen a servirme tan-
to en mi vida diaria. Contigo no sólo aprendí
acontecimientos, personajes y hechos del pa-
sado. Aprendí a ser objetivo -que nunca neu-
tral-, y a no dar por válidas las premisas que se
han aceptado tradicionalmente por tal o cual
escuela historiográfica. Me convertiste en his-
toriador, haciéndome ver el invisible compro-
miso existente entre nuestra profesión y la ver-
dad, mostrándome con tu ejemplo un método
riguroso que intento aplicar en mi trabajo.

Desde luego, cuarenta años dedicados al es-
tudio y la docencia hicieron de ti una genial in-
vestigadora que fue reconocida como catedrá-
tica de Historia de América, miembro de la Re-
al Academia de la Historia, directora de la Re-
vista de Temas Americanistas y profesora emé-
rita. Dirigiste tesis, cursos y másteres; publi-
caste libros, capítulos y artículos científicos; y
por todo ello llegaste a ser una eminencia en
los estudios del Yucatán, algo por lo que serás
leída, citada y recordada siempre…pero para
mí, todo eso queda eclipsado por tu labor como
docente, una labor que para siempre me servi-
rá de inspiración.

Tus enseñanzas, aquellas que ahora los que
fueron tus alumnos impartirán a los suyos, ha-
rán que no mueras en mucho tiempo. Ojalá la
tierra te sea leve Cristina. Hasta siempre, maes-
tra de historiadores y ejemplo y orgullo de do-
centes.

Historia en Andalucía

Carta de
despedida a
Cristina García
Bernal
Alejandro
Sánchez Moreno
Historiador

Rafael Román
@rafaelroman2012

Putin y Berlusconi se bebieron una inde-
terminada botella de Jerez viejísimo -de
1775- durante una visita del antiguo
cantante de cruceros y luego el hombre

más rico de Italia -condenado payaso y presi-
dente del consejo de ministros italiano- al anti-
guo miembro de la policía política soviética y
luego jefe de la agencia rusa de seguridad del
Estado -que sustituyó a la entidad benéfica
KGB-. Dos angelitos del cielo trasladados a la
tierra bebiendo una botella de más de 80.000
euros, por la que van a ser inútilmente des-
mandados por los gobernantes de Ucrania,
que se consideran propietarios de la antigua
bodega estatal -Massandra-, a cinco kilóme-
tros de Yalta, en Crimea- entonces rusa-, donde
Stalin, Winston Churchill y Franklin D. Roose-
velt, hicieron un forzado reparto de la Europa

postnazi y de otras
zonas del mundo.
Más importancia
cercana va a tener
la celebración de
un congreso cientí-
fico en Jerez sobre
los 80 años de la
creación de la de-
nominación de ori-
gen del Jerez. El
congreso está orga-
nizado por el Con-
sejo Regulador de
las Denominacio-

nes de Origen “Jerez-Xérès-Sherry”, “Manzani-
lla - Sanlúcar de Barrameda” y “Vinagre de Je-
rez” y por la Universidad de Cádiz, contando
con especialistas como el catedrático Alberto
Ramos Santana. Como aperitivo a este evento
de noviembre se ha estrenado un documental
espléndido “Jerez & el misterio del palo corta-
do”, de José Luis López Linares, que se adentra
con sabiduría en lo brumoso del surgimiento
de esa modalidad de vino, extraña mezcla de
oloroso, amontillado y soleras. 

El País publicó un reportaje preguntando
¿Qué queda de los señoritos de Jerez? Comien-
za con una frase explosiva de Carmen López de
Solé a una periodista estadounidense sobre el
Jerez de los 70. “Jerez es un incesto alcohólico
legalizado”. Su marido, Manuel Domecq Zuri-
ta, Vizconde de Almocadén, cuenta con una
biografía que narra su recorrido por el mundo
vendiendo Jerez “Las lágrimas del vino”,  de
Carmen Oteo. Un mes y medio antes del 18 de
julio de 1936 la madre de Manolo Domecq reci-
bió un telegrama -ha narrado él mismo- que
decía: “La bomba va a explotar, pon agua de
por medio”. La familia salió urgentemente ha-
cia Tánger. Afortunadamente vivimos tiempos
mejores y en mes y medio lo que tendremos es
un magnífico congreso sobre el vino de Jerez.
Un íntimo deseo: Que coja a José Manuel Caba-
llero Bonald plenamente reestablecido. ■

Putin y Jerez-
Xérès -Sherry

EN ROMÁN PALADINO

Vivimos tiempos
mejores. En mes y
medio tendremos
un magnífico
congreso sobre el
vino de Jerez

‘‘

Salvada por la
campana

El adelgazamiento y su retorno a los
orígenes empresariales serán a la
larga la garantía de supervivencia de
Abengoa tras la ampliación de capital

El “match ball” salvado “in extremis” por
Abengoa gracias a la ampliación de ca-
pital por valor de 650 millones de euros
y  asegurada por un trío de grandes ban-

cos, un gestor extranjero de fondos de inver-
sión y el núcleo duro de los accionistas, permi-
te, al menos temporalmente, mantener buena
parte de la actividad de la primera empresa se-
villana y andaluza, que sólo en su sede de Pal-
mas Altas mantiene 4.000 puestos de trabajo.
El hundimiento de la compañía habría tenido
consecuencias catastróficas para Sevilla, una
ciudad con 84.127 parados y que carece de
otras compañías de semejante magnitud. No
se olvide que desde sus inicios en un chalé de
Heliópolis, Abengoa se ha convertido en una
multinacional con presencia en infinidad de
países y más de 27.000 personas en plantilla.

La salvación de Abengoa implicará costes y sa-
crificios ya a corto plazo, empezando por el de
las familias fundadoras -simbolizado por el ce-
se de Felipe Benjumea como presidente-, las
cuales, al menos nominalmente, pierden el
control al quedar en minoría en el nuevo Con-
sejo de Administración. Asimismo, habrá que
acometer un amplio programa de desinversio-
nes, cancelación de dividendos y venta de ne-
gocios no estratégicos o desvinculados de las
actividades tradicionales, centradas en la in-
geniería, a la postre su gran fortaleza. Abengoa
quizás se adelantó a su tiempo liderando avan-
ces tecnológicos como la energía termosolar,
para lo cual recurrió a un endeudamiento ex-
cesivo que ha acabado asfixiándola. Su adelga-
zamiento y su retorno a los orígenes serán a la
larga la garantía de su supervivencia.

Editoriales

La tenaza
parlamentaria

El PSOE y Ciudadanos han formado
una tenaza que, pese al dictamen del
letrado mayor, bloquea iniciativas de
la oposición en el Parlamento

El letrado mayor del Parlamento de An-
dalucía ha avalado las tesis de los parti-
dos de la oposición frente a  PSOE y Ciu-
dadanos al dictaminar que no se deben

vetar las iniciativas legislativas  referidas a un
Presupuesto futuro como sería el de 2016, cuyo
proyecto no ha presentado aún la Junta. Sin
embargo, en vez de admitir a trámite las inicia-
tivas del PP y de Podemos para que sean deba-
tidas por el Pleno -donde incluso cabe la posi-
bilidad de que sean rechazadas por el juego de-
mocrático de mayorías y minorías-, la tenaza
PSOE-Ciudadanos en la Mesa del Parlamento
ha vuelto a bloquearlas. Por ende, el presiden-
te de la Cámara -al que no le importa no pro-
yectar una imagen de neutralidad, ya que
mantiene la secretaría general del PSOE en
Córdoba- se ha sacado de la chistera un nuevo

obstáculo, sin precedentes en los más de 30
años de historia autonómica y que tampoco fi-
gura como requisito en el vigente Reglamento:
exigir a la oposición que cualquiera de sus ini-
ciativas legislativas deba venir acompañada
de un dictamen del Consejo Consultivo (con el
tiempo que ello supondría), una memoria eco-
nómica y una evaluación de trato igualitario
entre sexos (desterremos la incorrecta palabra
género). El portavoz socialista afirma que si
nunca antes se exigieron esos informes, ahora
se adopta esta medida “porque vamos a hacer
las cosas mejor”. La explicación tiene poco cré-
dito. A la Mesa sólo le preocupa que se hagan
las cosas de otra manera justo cuando el PSOE
ha perdido la mayoría absoluta. Por eso éste
hace tenaza con Ciudadanos, para evitar los
debates que no le convengan en el Parlamento.

Usuario
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El PP exige
que se
investigue
la denuncia
contra
Arellano

SEVILLA
,El PP exigi6 ayer ante el
Pleno del Parlamento al
consejero de Economia y
Conocimiento de la Junta,
Antonio Ramirez de Are-
llano, que abra una investi-
gaci6n intema en su de-
partamento tras la deci-
si6n de la Fiscalia Superior
de Andalucia de abrir una
investigaci6n tras ser de-
nunciado pot presunta
prevaricaci6n comefida
cuando era vicerrector de
Infraestructuras de la Uni-
versidad de Sevilla.

En respuesta a una pre-
gunta del diputado del PP
Jaime Raynaud sobre este
tema, Ramirez de Arellano
asegur6 que tiene el mfixi-
mo inter6s en aclarar este
asunto cuanto antes y re-
cord6 que se trata de una
causa que tiene un origen
administrativo.

Asimismo, el consejero
manifest6 que ni 61 perso-
nalmente ni la Junta tie-
nen constancia de <~ningu-
na denuncia por fraude~>
en este asunto, mientras
que si existe una denuncia
por prevaricaci6n admi-
nistrativa contra la Hispa-
lense pot parte del Colegio
de Arquitectos, que afecta-
ria al procedimiento de ad-
judicaci6n del contrato de
redacci6n del proyecto de
ejecuci6n finicamente.
Una cuesti6n que, segfin
dijo, lleva ya cinco afios de
litigio. Ademfis, indic6 que
ya ha remitido a la Fiscalia
el expediente completo del
procedimiento que le ha
facilitado la universidad.

Por su parte, Raynaud
exigi6 a Ramirez de Arella-
no que su consejeria inves-
tigue a fondo este <~presun-
to escfindalo de dimensio-
nes muy considerables>). 
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El PP ha instado al consejero de Economía a abrir una investigación interna en su departamento por el edificio 

Centrius que se ubica en Sevilla. La petición llega tras la decisión de la Fiscalía de iniciar una una investigación por 

la denuncia por prevaricación contra Ramírez de Arellano por su actuación cuando era vicerrector de 

infraestructuras de la Universidad de Sevilla. Decl. Jaime Rayanud, parlamentario PPA; Ramírez de Arellano, 

consejero Economía.
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Juan Rafael Leal,
nuevo presidente
de la antigua Faeca
AGROINDUSTRIA. Cooperati-
vas Agro-alimentarias de An-
dalucía celebró ayer una Asam-
blea General Extraordinaria en
la que renovó Consejo Rector
para los próximos cuatro años.
Las cooperativas de Andalucía
han designado a Juan Rafael
Leal, vicepresidente de Covap)
nuevo presidente de la federa-
ción, quien estará acompañado
por Cristóbal Gallego (Jaenco-
op) y Francisco J. Bernal (Pro-
ductores del Campo), en la vi-
cepresidencia y secretaría, res-
pectivamente.

La mutua AMA
pasa con holgura el
marco de Solvencia II
SANIDAD. AMA, La Mutua de los
Profesionales Sanitarios, ha
efectuado el cálculo del capital
regulatorio bajo el nuevo mar-
co de Solvencia II, que definiti-
vamente entrará en vigor el 1
de enero de 2016, y el resulta-
do obtenido es de un exceso de
solvencia de 134,5 millones
frente a los 99 millones de eu-
ros del ejercicio anterior. Esto
supone un incremento de un
36%, motivado fundamental-
mente por el beneficio obteni-
do en el año 2014 y una mejor
calibración de sus riesgos.

La venta de viviendas
crece casi un 14% en
el segundo trimestre
INMOBILIARIO. La compraven-
ta de viviendas creció un
13,9% en el segundo trimes-
tre del año en comparación
con el mismo periodo de
2014, hasta sumar 104.530
unidades, con lo que registró
el mejor trimestre desde el
año 2010, gracias al tirón del
mercado de pisos de segunda
mano, según datos del Minis-
terio de Fomento. Entre los
pasados meses de abril y junio
se transaccionaron 91.499 vi-
viendas usadas, un 87% del
total del mercado.

CTA aprueba
nueve proyectos que
moverán 8,6 millones
INNOVACIÓN. El Comité Ejecuti-
vo de Corporación Tecnológica
de Andalucía (CTA) aprobó
ayer nueve proyectos empresa-
riales de I+D+i, que moviliza-
rán más de 8,6 millones de in-
versión privada en I+D y a los
que concederá un incentivo de
2,6 millones. Según indica
CTA, en estos proyectos partici-
pan 14 grupos de investigación
públicos pertenecientes a las
universidades de Almería, Cá-
diz, Córdoba, Granada, Huelva
y Sevilla, que recibirán por ello
1,1 millones de euros.

EN BREVE

Redacción MADRID

El titular del Juzgado de lo Mer-
cantil número 7 de Madrid ha de-
clarado culpable el concurso de
Fórum Filatélico y ha condenado
a los antiguos administradores,
entre ellos el ex presidente Fran-
cisco Briones, a pagar más de
2.200 millones de euros a los
afectados por la estafa piramidal.

Igualmente, deberán respon-
der a esta cantidad de forma
mancomunada Agustín Fernán-
dez, Miguel Ángel Hijón Santos,
Francisco José López Gilarte,
Juan Macía Mercadé y José Ma-
nuel Carlos Llorca Rodríguez,
puesto que la liquidación de la
compañía no resulta suficiente
para resarcir a los afectados.

Además, el juez inhabilita a to-
dos ellos para administrar bienes
ajenos, así como para represen-
tar o administrar a cualquier per-

sona por un periodo de quince
años y también declara la pérdi-
da de cualquier derecho que és-
tos pudieran tener como acree-
dores concursales.

Por otro lado, el juez ha absuel-
to de las reclamaciones en su
contra a Antonio Merino Zamo-
rano, Belén Gómez Carballo, Án-
gel Francisco Tejero del Río, Abe-
lardo Elena Fernández, Pedro
Ramón Rodríguez Sánchez, José
Carreras Sánchez, Rafael Ruiz
Berrio y las sociedades Spring Es-
te, Creative Investments, Atrio
Collections, Stamps Collectors y
la auditora Carrera.

La sentencia destaca que Fó-
rum Filatélico pretendía hacer
creer que el beneficio procedía
de la revalorización de los se-
llos, pero no era así, “porque no
consta que los sellos se vendie-
ran al margen del circuito crea-
do por la compañía y porque va-

lían mucho menos que lo afir-
mado por la sociedad”.

Esta práctica se define en el artí-
culo 24 de la Ley de Competencia
Desleal como venta piramidal por-
que Fórum Filatélico hacía creer a
sus clientes que sus beneficios pro-
venían de la revalorización de sus
sellos, cuando en realidad los be-
neficios se generaban por aporta-
ciones de nuevos compradores.
“Este tipo de prácticas han suscita-
do recelos, hasta el punto de que
actualmente se consideran prácti-
cas desleales por engañosas y,
aunque su tipificación como tal ha
sido posterior a la declaración de
concurso de Fórum Filatélico, no
cabe duda que es un modelo de
riesgo, sobre todo cuando se desa-
rrolla a una escala como la llevada
a cabo por la concursada con más
de 260.000 contratos suscritos”,
recoge la sentencia. Por todo ello,
considera el juez, Fórum debió ser
consciente del riesgo asociado a su
actividad y de la posibilidad de
que a corto o medio plazo dismi-
nuyera el volumen de contrata-
ción de tal modo que hiciera impo-
sible cumplir sus compromisos y se
viese abocada a la insolvencia.

Efe BERLÍN

El Gobierno alemán advirtió ayer
que entre los 11 millones de vehí-
culos de Volkswagen afectados

por el escándalo de manipula-
ción en las emisiones contami-
nantes hay automóviles que cir-
culan por Europa, mientras trata
de concretar la cifra y modelos de
esos coches. Según el ministro
alemán de Transportes, Alexan-
der Dobrindt, éstas son las pri-
meras conclusiones del trabajo
de la comisión de investigación

creada en el seno de su departa-
mento, que desde ayer trabaja
conjuntamente con el grupo
Volkswagen para tratar de escla-
recer el alcance del caso.

Según la información facilita-
da por Dobrindt, hay motores
diesel de 1,6 y 2,0 litros afecta-
dos y se espera que “en los próxi-
mos días” se pueda detallar un

listado, cuestión en la que “se es-
tá trabajando intensamente”. Por
lo que se conoce hasta ahora, al
menos cuatro modelos de Audi
están siendo analizados –A1 A3,
A4 y A6– ya que fueron equipa-
dos con el motor del tipo EA 189,
objeto principal del escándalo.

Por otro lado, el hasta ayer pre-
sidente y consejero delegado de
Volkswagen, Martin Winterkorn,
acumula un plan de pensiones
por valor de 28,5 millones de eu-
ros a cierre de 2014 y podría reci-
bir hasta dos años de su sueldo,
esto es, más de 30 millones de eu-
ros, tras su salida de la compañía.

El importe de la pensión y la in-
demnización de dos años de sala-
rio aparecen en el último informe
anual de Volkswagen, correspon-
diente a 2014, en el que se descri-
be la compensación para el presi-
dente de la compañía en caso de
abandonar la empresa por un
motivo del que “no tenga culpa”.

Se perfila como sustituto el
presidente del fabricante de de-
portivos Porsche, Matthias
Müller, según varios medios de
comunicación alemanes.

El consejo de supervisión de
Volkswagen decidirá hoy en su
reunión en la sede central en
Wolfsburg quién será el nuevo
presidente de la compañía auto-
movilística alemana.

Junto a Müller, de 62 años,
también había sonado el nombre
del presidente de Skoda, Win-
fried Vahland.Asimismo el actual
director de Producción de
Porsche, Oliver Blume, de 47
años, podría sustituir a Müller.

Los gestores de Fórum Filatélico
pagarán 2.200 millones por la estafa

El escándalo de las emisiones de
Volkswagen afecta también a Europa

● Un juez condena a los administradores a

abonar esta cantidad a los afectados y los

inhabilita para administrar bienes ajenos

El juez destaca también “se-
rias irregularidades” porque,
aunque Fórum Filatélico lle-
vaba sus propios libros de
contabilidades, éstos no per-
mitían conocer la verdadera
situación patrimonial y finan-
ciera, lo que ayudó a que el
volumen de la insolvencia
adquiriera las proporciones
que llegó a tener. Aunque la
concursada llevara contabili-
dad, “existen serias irregula-
ridades que impiden que
cumpla su finalidad como
instrumento que permite
comprender la situación pa-
trimonial o financiera” autén-
tica, lo que determina que “al
menos dos años antes de de-
clararse el concurso, la so-
ciedad se encontraba incursa
en causa de disolución a los
efectos de la Ley de Socieda-
des Anónimas”, afirma la
sentencia conocida ayer.

Irregularidades
en los libros de
contabilidad

El presidente de Porsche
se perfila para sustituir
al dimitido Winterkorn

EFE

El presidente de Porsche, Mathias Muller, es el primer candidato para presidir Volkswagen.
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Miles de personas, convocadas por
la Plataforma en Defensa de los
Regadíos del Condado, se mani-

festaron ayer por las calles de Se-
villa para reclamar al Gobierno
que apruebe la Ley de Trasvase ne-
cesaria para transferir 15 hm3 de
agua al entorno de Doñana y, de
esta forma, garantizar su futuro.

La protesta comenzó en los
municipios de origen de los par-
ticipantes (Moguer, Bonares, Lu-
cena, Almonte y Rociana), desde
donde partían más de 4.000
vehículos que, enfilando la A-49,

fueron alcanzando progresiva-
mente la explanada donde se
ubica la Feria de Abril, en Los Re-
medios. Coches, camiones y fur-
gonetas coparon este espacio
desde donde a las 12:30 más de
20.000 personas, según los con-
vocantes, marcharon a pie hasta
la sede de la Delegación del Go-
bierno en la Plaza de España.

Una vez allí el presidente de la
Plataforma, Cristóbal Picón, leyó

y entregó un manifiesto, dirigido
al delegado, Antonio Sanz, en el
que se expone la situación crítica
de los regadíos del Condado y la
necesidad de aprobar una trans-
ferencia por vía urgente, desde la
cuenca del Tinto-Odiel-Piedras a
la del Guadalquivir, para darle
una solución definitiva.

Picón recordó que el sector vie-
ne demandando el trasvase des-
de hace “bastantes años” y que
“todos los intentos realizados pa-
ra que se materializara este an-
siado trasvase ha quedado siem-
pre en saco roto”. Remarcó que
su agricultura significa más del
90% del PIB en los municipios
afectados y generan más de
80.000 puestos de trabajo al año:
“El Condado de Huelva se está
muriendo y necesitamos este
trasvase de forma inmediata o
cerrarán más de 500 empresas
agrícolas que exportamos a Eu-
ropa por valor de más de 600 mi-
llones de euros al año, ya no que-
remos promesas, necesitamos
hechos”, apuntó.

Antonio Sanz garantizó ayer
que “no hay ninguna diferencia”
entre la petición de la Plataforma
en Defensa de los Regadíos del
Condado de Huelva y “el com-
promiso inequívoco del Gobier-
no” tras conseguir el Ejecutivo
central el trasvase de 4,99 hectó-
metros cúbicos de agua unido a
“la puesta en marcha de la com-
pra de la finca Los Mimbrales,
que aportará 6,8 hectómetros cú-
bicos”, subrayó. El delegado del
Gobierno en Andalucía incidió
en que “sólo hay que cumplir los
procedimientos administrativos
y aprobar la Ley del Trasvase”,
para la cual, “se necesita un expe-
diente de tramitación con un in-
forme técnico sobre la disponibi-
lidad de esos recursos hídricos de
la cuenca excedentaria a la otra
cuenca que debe elaborar la Jun-
ta de Andalucía”.

C. M. HUELVA

La polémica en torno a Fertiberia
y las balsas de fosfoyeso continúa
y la Junta de Andalucía anunció
ayer que va a poner en marcha un
programa propio de inspección y
vigilancia sobre las áreas de con-
tacto de las balsas de residuos de
fosfoyeso con la marisma onu-
bense para “verificar si se dan li-
xiviados a la ría”.

El anuncio se produjo justo
después de que este diario publi-
cara las conclusiones de una in-
vestigación realizada entre 2009
y 2010 por las Universidades de

Huelva y Sevilla, a raíz de un es-
tudio de campo realizado por
Tragsatec –filial de la empresa
pública Tragsa, dependiente del
Ministerio de Agricultura, Ali-
mentación y Medio Ambiente– y
que revelaba la existencia de fil-
traciones de lixiviados proceden-
tes de los taludes laterales de las
piscinas de yeso. Este informe fue
remitido tanto al Ministerio de
Medio Ambiente –que lo finan-
ciaba– como a la Administración
andaluza a finales de 2011.

Además, este estudio viene a co-
rroborar los resultados de otro in-
vestigador del Departamento de

Geología de la Universidad de
Huelva, Rafael Pérez-López, cuyas
conclusiones se dieron a conocer
hace unas dos semanas y en el que
apuntaba la existencia de filtracio-
nes tanto en las balsas ya restaura-
das como en las que no lo están.

La delegada territorial de Me-
dio Ambiente y Ordenación del
Territorio, Rocío Jiménez, pun-
tualizó ayer que los técnicos de la
Delegación y la Consejería del ra-
mo “ya se han puesto en contacto
con los miembros de la Universi-
dad que han realizado estos estu-

dios para conocer cómo han de-
sarrollado los trabajos de campo
y los resultados del informe”.

Sobre el programa de control
que se va a poner en marcha, Jimé-
nez explicó que se van a determi-
nar una serie de puntos para ana-
lizar “las posibles incorporaciones
de los drenajes a las marismas”. El
estudio se prolongará entre seis
meses y un año, ya que se preten-
de ver la variación del régimen
mareal y el régimen estacional.

Así, indicó que toda la informa-
ción que se recopile se remitirá al
comité de expertos que va a im-
pulsar la Mesa de los Fosfoyesos.
“No podemos olvidar que la apro-
bación del proyecto de Fertiberia
depende del Ministerio de Agri-
cultura, Alimentación y Medio
Ambiente y que nuestra compe-
tencia es velar por que se cumpla
la normativa ambiental”, precisó.

La Junta hará un estudio propio de
las fugas de las balsas de fosfoyesos
●Afirma que no le constan las filtraciones
de lixiviados a la ría onubense que denuncian
dos informes de investigadores universitarios

JUAN CARLOS VÁZQUEZ

La cabeza de la manifestación que marchó ayer a la Delegación del Gobierno de Sevilla.

Protesta masiva para el trasvase
de agua al entorno de Doñana
Sanzgarantizaqueno

hayningunadiferencia

entre lapeticiónyel

compromisodelGobierno

El decreto
que reactiva
los consorcios
escuela entra
en vigor

EP SEVILLA

La Junta publicó ayer en el
Boletín Oficial de la Junta de
Andalucía (BOJA) el decreto-
ley aprobado el pasado 15 de
septiembre que permitirá la
integración de los consorcios
escuela de Formación Profe-
sional para el Empleo en el
Servicio Andaluz de Empleo
(SAE), a través de la modifi-
cación de los fines de esta
agencia.

La norma, que entró ayer
en vigor, modifica el objeto y
los fines de las agencias pú-
blicas Servicio Andaluz de
Empleo y Agencia Pública An-
daluza de Educación y For-
mación, estableciendo el pro-
cedimiento para culminar la
integración de la red de con-
sorcio escuela. La aprobación
de este decreto-ley, que se re-
mitirá al Parlamento para su
convalidación, constituye un
paso para culminar el proce-
so para la integración de los
consorcios escuela en la es-
tructura de la Junta.

De este modo, tanto los 167

trabajadores de los diez cen-
tros de la red como todo su
equipamiento e infraestruc-
tura pasarán a formar parte
del SAE, con lo que se garan-
tiza la continuidad de una
oferta formativa que en este
curso se impartirá a más de
4.900 alumnos.

La norma, que establece el
procedimiento para culminar
la integración, justifica la
“extraordinaria y urgente ne-
cesidad” requerida para su
tramitación como decreto ley
por la “inestable situación fi-
nanciera” de los consorcios y
la “incertidumbre sobre su
continuidad”.

Con esta cobertura jurídi-
ca, la Consejería de Empleo,
Empresa y Comercio podrá
adoptar las soluciones nece-
sarias como titular de las
competencias en Formación
Profesional para el Empleo,
que en la pasada legislatura
ostentaba Educación. Para
ello, también se han modifi-
cado los fines y la denomina-
ción de la Agencia Pública
Andaluza de Educación y For-
mación, que a partir de ahora
se llamará Agencia Pública
Andaluza de Educación.

Los diez centros
entrarán a formar
parte del Servicio
Andaluz de Empleo

La información se
remitirá a los expertos
que impulsarán la
Mesa de los Fosfoyesos
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Educación

Fundación Universia lanza una nueva
convocatoria de las Becas Doctorado para
estudiantes con discapacidad
MADRID, 24 Sep. (EUROPA PRESS) -    

   La Fundación Universia ha lanzado, en colaboración con el Comité Español de Representantes de
Personas con Discapacidad (CERMI), la IV convocatoria de las Becas Doctorado para estudiantes
con discapacidad para el curso 2015-2016.

   En esta edición, Fundación Universia adjudicará dos nuevas becas por un importe de 5.000 euros,
con el objetivo de promover la consecución del grado máximo de formación académica y de facilitar
la integración en grupos de formación e investigación, científicos y académicos de las personas con
discapacidad.

   Las solicitudes deben presentarse a través de Fundación Universia, entre el 22 de septiembre y el
30 de octubre de 2015; y la resolución de las ayudas tendrá lugar antes del 1 de diciembre de 2015.

   Por su parte, el CERMI participará en las tareas de selección y evaluación de las solicitudes, como
asociación de utilidad pública más representativa en el ámbito nacional de los distintos tipos de
discapacidad.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Jest~s Mor~tn-Barrios, presidente de Areda; Juan Antonio Lbpez Blanco, subdirector de Ordenacibn Profesio-
nal del Ministerio de Sanidad; Ana Gorro~ogoitia, moderadora y Sagrario Gbmez, de la Facultad de Enferme-
ria de la Universidad de Castilla-La Mancha, ayer en Bilbao.

Sanidad prepara
la acreditacion de
los tutores MIR
I OrdenaciOn Profesional anunciO ayer que hay un borrador sobre

los diplomas, que servir£n como eje para trabajar con las CCAA

~BILBAO
NURIA MONS(~
nuria.monso@unidadeditorial.es

E1Ministerio de Sanidad ya
est~ trabajando en un pri-
mer borrador sobre el diplo-
ma de acreditaci6n para el
tutor de formaci6n sanita-
ria especializada, segdn
anunci6 ayer por la mafiana
Juan Antonio L6pez Blanco,
subdirector de Ordenaci6n
Profesional en el XII En-
cuentro Nacional de Tutores
y Jefes de Estudios de For-
maci6n Sanitaria Especiali-
zada de Areda, que se cele-
bra en Bilbao. En la mesa ti-
tulada La formaci6n espe-
cializada en transforma-
c/6n, el portavoz del Minis-
terio recalc6 que el objetivo
es que estos certificados sir-
van como eje para "traba-
jar en una estrategia con las
comunidades aut6nomas
sobre la formaci6n de los
tutores".

Los certificados de acredi-
taci6n y acreditaci6n avanza-
da, cuya norma de desarrollo
se ha aprobado este verano,
tendr~n validez en toda Es-
pafia y avalar~n oficiahnen-
te la formaci6n o la experien-
cia adquirida por un profe-
sional sanitario en ~reas que
no est~n reconocidas como
especialidad o como ~Lrea de
capacitaci6n (ACE).

E1 diploma de acredita-
ci6n para los docentes MIR,
asegur6 L6pez Blanco, no

pretende ser una traba para
los tutores ni que se quede
s61o en una mera certifica-
ci6n de las actividades que
ya realizan los tutores, sino
una opor~unidad para mejo-
tar sus capacidades, por
ejemplo, reforzando la for-
maci6n en nuevas metodo-
logias docentes: "El sistema
apoyar~ que los tutores ten-
gan las competencias que el
sistema necesita", afirm6,
y ariadi6 que "si el diploma
para tutores no saliera ade-
lante, es porque no podemos
proporcionar los instru-
mentos necesarios para que
sea una realidad. No tiene
sentido crear s61o un papel

Durante su intervenci6n,
serial6 alguna de las com-
petencias del tutor en las
que trabaja el Ministerio,
aunque recalc6 tambi~n que
es un borrador no defini-
tivo y que ni siquiera se ha
creado un grupo de trabajo
con las comunidades aut6-
nomas, segdn confirm6 a
DIARIO M~DICO. Estas ~reas
competenciales comprende-
rian, pot ejemplo, las pro-
pias de la especialidad (lo
que se traduciria en un com-
promiso con la recertifica-
ci6n), habilidades y cono-
cimientos de las metologias
docentes y de investigaci6n,
adem~s del profesionalismo
y la comunicaci6n.

Adem~s, el diploma de

acreditaci6n contar~ como
m~rito en la futura norma
de desarrollo profesional en
el ~mbito de la formaci6n
y docencia. En cualquier
caso, este decreto adn est~
en fase de borrador y su
aprobaci6n ya quedaria
pendiente de la pr6xima le-
gislatura.

NECESIDADES DEL SISTEMA
En la mesa tambi~n partici-
p6 Jesds Mor~n, nuevo pre-
sidente de la sociedad de
los tutores, quien pidi6 al
representante del Ministe-
rio que "tenga en cuenta a
los profesionales para la
creaci6n de] diploma". Du-
rante su intervenci6n, seria-
l5 que en la educaci6n en
Ciencias de la Salud "no s61o
hay que informar e instruir
a los futuros m~dicos, hay
que formales como agentes
del cambio y lideres s anita-
rios".

En ese sentido, recalc6
que era necesario analizar
los sistemas sanitarios ¥ los
problemas de salud "para
establecer ¥ consensuar cla-
ramente las competencias
que necesitan los facultati-
vos", pues, en su opini6n, ni
siquiera la formaci6n MIR
les prepara del todo para la
vida laboral porque no se
incide en la gesti6n de re-
cursos. Tambi~n serial6 que
no hay que olvidar los
valores profesionales.
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